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近日，为了能竞选进入家委会，上海浦东
某外国语小学一年级某班的几位家长，纷纷晒
出“神履历”“神学历”的微信截图在朋友圈霸
屏。有网友称看后被吓到，这样的竞选堪比竞
选CEO。竞选家委会缘何变成一场“名利秀”？

“我是XX小朋友的妈妈，目前在知名外
企做HRD”“我博士期间曾担任学生会主席”

“我工作于全球某投行，研究股市大数据，如
果谁欺负我家孩子，孩子他爸会把你的股票
砸到跌停，包括茅台”……

翻看这些简历，家长们都在使尽浑身解
数秀着自己的职业、学历、教育经验等，意在
进入家委会的家长们，大都表示自己时间有
弹性，甚至可以随叫随到，乐意为班级做事。

有教育界人士认为，从表面上看，这样的
竞选很民主，大家亮资历亮简历，拼热情表决
心，由家长报名选举。但家委会不一定要高学
历、社会精英，更多需要的是一份责任心和热
情。如此竞选或多或少沦为“拼爹拼妈”的秀
场，是家长之间资源、关系、实力的比拼。

事实上，家委会竞选成为“名利秀”并非
个案。记者了解到，有些学校的家委会甚至存
在一些“潜规则”。比如说，老师遇到一些学生
选拔活动时，一般由家委会先“瓜分”一遍，剩
下的才到班级里。有的甚至名额都在家委会
里“消化”了。

武汉一所高中家委会成员刘女士坦言，
自己是积极争取进入家委会的，班级QQ群、
微信群都是自己组建的，后来也就顺理成章
成为家委会会长。“如果不是为了让孩子能有
更多关照，我何苦加入家委会。”刘女士说，进
入家委会不难，但要想把工作做好也不容易，
为了孩子，很多家长比工作还卖命。

教育界人士认为，家委会的异化，是不正常
家校关系的体现。而这类不正常源于两个极端，
一个是家校之间缺乏互动，家长对孩子在学校
生活漠不关心，另一个则是家长过度关心。

“异化的背后是家长对孩子升学的焦
虑。”华中师范大学教授范先佐认为，家长们
拼命挤进家委会就是为了让老师能够对自己
的孩子高看一眼，多些关照，生怕孩子输在起
跑线上。现在孩子的竞争，某种程度上已成为
家长层次和家庭条件的比拼。 据新华社

砸停茅台、40多套房、哈佛毕业……
上海一小学家委会竞选截图在朋友圈霸屏

宁波家委会竞选有那么疯狂吗？
记者近日调查了一些老师和家长，听听他们怎么说

最近，大家的微信朋友圈都被上海一些
小学里竞选家委会的牛爸牛妈们刷了个满
屏。哈佛毕业、拆迁户家有40多套房、基金
公司操盘人叫嚣可以把茅台砸跌停……围观
的吃瓜群众纷纷颤抖不已。

竞选家委会，真的有这么疯狂？宁波的
学校、老师和家委会成员们眼中的家委会，又
是什么样？

“我给一群中年妇女洗了半小时脑，最后她们还是选了‘小鲜肉’！”前天晚上，冬冬爸在他的微
信朋友圈晒了一张自己竞选家委会失利的战况图，黑板上几位竞选者的唱票结果显示，在8进6的竞
选中他落选了。

秀职业、秀学历、秀财力……
家委会竞选缘何变成“名利秀”？

新闻回顾

冬冬爸今年37岁，孩子在鄞州区一所民间口
碑极高的公办小学念一年级。冬冬爸从小一路学
霸，直至从国内知名高校毕业，最高学历停留在了
硕士，现在是一名机关干部。作为朋友圈中知名
的“奶爸”，冬冬爸不仅为孩子下厨房，带他四处游
玩，更能抽出一切闲暇时间陪孩子参加英语、钢琴
等培训。每年寒暑假来临，冬冬爸晒在朋友圈的
孩子每日作息安排都会引发大家的争相拷贝。

回想起几天前的那场家委会竞选，冬冬爸第
一句话就是：“跟上海那些小学里的套路几乎一样
啊！”8位竞选者，每人轮流上台展示自己，俗称

“遛马”。讲些什么呢？从本人的毕业院校、学历、
工作履历，再讲到各自的资源，能如何为班级服
务。

虽说没有哈佛毕业、炫几十套房、把茅台砸跌
停这些桥段，但整个竞选过程也充满了紧张的气
息。

一位妈妈走上台，比较隐晦地提到“孩子爸爸
所在的部门很要紧，所以工作很忙”；另一位妈妈
不相上下，“我们是自己开公司的，所以时间比较
自由，基本上学校有需要随叫随到”……各种暗示
与明示，在空中飞来飞去，任由想象。

冬冬爸是第二个上台展示的，用他自己的话
来说，真是掏心挖肺地给台下在座的妈妈们分享
了半小时教育理念。对于其他只有三两分钟时长
的家长来说，可谓“碾压”式展示。

谈了些什么？冬冬爸说主要是一些教育理念
上的内容。比如，他认为需要搭建一个好的沟通
平台，父母做好孩子的陪伴者，以及家长如何参与
到教育管理中去；比如，家委会轮流到学校做“校
长助理”，每月一次邀请家长担任班主任助教为孩
子们上一堂不同领域的课，尽量多地利用家长社
会资源，让孩子们走出校园参加社会实践……

理想是丰满的，但现实是骨感的。“我估摸着
很多妈妈已经在下面都快睡着了吧。”冬冬爸说，
他的部分理念可能提得太过超前，让在旁边听着
的老师和家长有些发懵。

趁着最后一点时间，冬冬爸及时刹车，用
另一种方式“唤醒”了台下被洗脑快半小时已
昏昏欲睡的妈妈们：“我观察了一下，班级应到
44位家长，实到43位，但其中只有8位是爸
爸。我要为这8位爸爸点个赞，同时也希望在座
的妈妈们回去转告爸爸，家庭教育缺了他们可
不行。”

什么人合适出任家委会？冬冬爸自己有过定
义：有时间、有所需的一技之长，再加上有社会资
源。冬冬爸其实工作并不空闲，为什么还要去竞
选？“一来，我想为爸爸们争一口气；二来，不想错
过孩子成长的点点滴滴，希望能站在距离他更近
的地方关注他，陪伴他成长。”

结果出炉，“强势”展演的冬冬爸意外落选。
家委会的成员主要是一些平时就在班级微信群里
发言积极的妈妈们。得票最高的一位，是一位爸

爸，他荣登家委会主席。这位爸爸如何脱颖而
出？冬冬爸说，他几乎用两点征服了台下的妈妈
们：一、自己开公司，时间很自由；二、非常顾家，每
年365天里有200多天都在家带孩子，当晚到校
竞选前还为孩子做好了晚饭，是个温情的奶爸。

当然，还有一点，是相熟的妈妈们在冬冬爸朋
友圈里留言才“揭晓”的：“冬爸，你输在太胖了，颜
值不高；你看人家‘小鲜肉’，西服革履还打着领
结，皮鞋铮亮，你服不服气？”

“遛马”也有套路

他给妈妈们谈了半小时教育理念

同是奶爸，竟然输在颜值上？

给妈妈们谈了半小时教育理念
最后，她们选了一个更有颜值的奶爸

亲历者说11


